

Juan Carlos Sánchez Córdova⁽¹⁾.

1. Unidad de Cirugía Cardiovascular de Guatemala.

Recibido: 9 de Diciembre 2022 - **Aceptado:** 9 de Diciembre 2022 - **Publicado:** Diciembre 2022

Es para mí un Honor, un orgullo escribir unas líneas del amigo y maestro, Dr. Samuel Ramírez. He de comenzar contando que los lazos que nos unen vienen de muchos años atrás, tanto así, que en la narración de mi abuelo Abel ya aparece Sammy como el mejor amigo de mi Tío Filiberto, con múltiples historias de juventud, de viajes a Sololá, de Universidad, etc.

Y yo, de mi parte, puedo contar que tuve la oportunidad de formarme como Cirujano Cardiovascular bajo la orientación del maestro, quien siempre me mostró cariño, amistad y sobre todo, me inculcó el deseo de superación profesional.



Dr. Samuel Ramírez

Sammy nace en la Ciudad de Guatemala el día 26 de agosto de 1950. En el año de 1969 inicia sus estudios universitarios en la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de San Carlos en donde se gradúa de Médico y Cirujano en abril de 1975. Ese mismo año ingresa al Hospital San Juan de Dios de la Ciudad de Guatemala para llevar a cabo la Residencia en Cirugía General y fue nombrado jefe de Residentes en el último año de sus estudios. Al concluir su entrenamiento en Cirugía General recibe el nombramiento de director del Hospital Regional del Ministerio de Salud en San Benito, Petén.

Después, realiza su entrenamiento en Cirugía Pediátrica en el mismo Hospital San Juan de Dios. Como complemento de dicha residencia consigue una estancia como médico visitante en el Texas Children's Hospital bajo la asesoría de los reconocidos profesores Franklin J. Harberg y William Pokorny.

En el año 1982 ingresa a la Residencia de Cirugía Cardiovascular en el Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez” que concluye en 1985. Durante sus años de entrenamiento en el instituto tuvo la fortuna de contar como profesores a varias de las figuras emblemáticas de la cirugía cardiaca en México como los doctores Fernando Quijano Pitman, Raúl Baz Iglesias, Genaro Pliego, Sanaharu Onno Okabe, Marcelo García Cornejo, Enrique Corona, Fernando López Soriano y Rodolfo Barragán García.

Al concluir su residencia gracias a su destacado desempeño y con el apoyo del Dr. Rodolfo Barragán García, jefe del Departamento de Cirugía, y del Dr. Jorge Soni Cassani, Director General del Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez”, recibe el nombramiento de Becario del Departamento de Cirugía y comienza tanto a cumplir funciones quirúrgicas de Médico Adscrito como a avanzar y destacarse en el tratamiento quirúrgico de las cardiopatías congénitas.

Consciente y siempre preocupado por mantenerse al día y en contacto con los mayores avances en la cirugía cardiaca pediátrica, siendo ya Adscrito al Departamento de Cirugía del Instituto, realizó estancias académicas en dos de los principales centros del mundo en el ámbito de la cirugía de las cardiopatías congénitas con médicos muy connotados: la primera de ellas en el año 1990 en el INCOR de Sao Paulo, Brasil, con los doctores Adib Jatene y Miguel Barbero Marcial y en 1992 en el Boston Children’s Hospital bajo la tutoría, nada más y nada menos, del Doctor Aldo R. Castañeda.

En el año 1995 es nombrado Subjefe del Departamento de Cirugía del Instituto por el Dr. Ignacio Chávez Rivera, Director General del Instituto, y dedica la gran mayoría de su práctica quirúrgica a la cirugía de cardiopatías congénitas, puesto que mantiene hasta el año 2007 en que el Dr. Fause Attie Cury, Director General del Instituto, en consideración del crecimiento y buen desempeño de la atención de las cardiopatías congénitas en la institución, decide crear el Departamento de Cirugía Cardiaca Pediátrica y Cardiopatías Congénitas del cual el doctor Ramírez Marroquín es nombrado Jefe y encargado de iniciar la construcción y consolidación de un departamento exclusivo para la atención de los pacientes con cardiopatía congénita desde el feto al adulto.

Entre los logros conseguidos por el Doctor Ramírez Marroquín en esta nueva etapa podemos mencionar los siguientes:

- *Presidente de la Sociedad Mexicana de Cirugía Cardíaca.*
- *Presidente de la Sociedad Latinoamericana de Cirugía Cardiovascular y Torácica.*
- *Miembro Honorario de la Sociedad Mexicana de Cardiología.*
- *Crear el curso de Alta Especialidad en Cirugía de Malformaciones Congénitas del Corazón avalado por la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México.*
- *Presidente Fundador de la Asociación Mexicana de Especialistas en Cardiopatías Congénitas.*
- *Constitutional Council Member of World Society for Pediatric and Congenital Heart Surgery. Además, formó parte de su órgano de gobierno (Governing Council) durante los primeros 8 años de la Sociedad.*
- *Es miembro del Comité Editorial de World Journal for Pediatric and Congenital Heart Surgery. Además, es Editor Asociado de la Revista Mexicana de Cirugía Cardíaca y de la Revista Archivos de Cardiología de México.*
- *Ha publicado como autor y coautor un sin número de artículos y capítulos de libros de la especialidad.*
- *Ha participado e impartido conferencias en diferentes partes del mundo como Estados Unidos de América, China, Brasil, Canadá, Argentina, Guatemala, El Salvador, Honduras, España, Colombia, Perú, Ecuador, Venezuela, Chile, entre otros.*

Ha sido participe de la formación de Cirujanos de la especialidad y especialistas afines que se desempeñan con éxito y teniendo una destaca labor en prácticamente todos los estados de la República Mexicana donde se realiza cirugía cardiaca o se practica la cardiología pediátrica, así como en otros países como Colombia, Honduras, España, Perú, Panamá, China, Guatemala y El Salvador entre otros.

En febrero del 2002, el Gobierno de Guatemala le otorga la Medalla “Monja Blanca”, una de las más importantes que impone el país guatemalteco por sus contribuciones a la salud y a su desempeño en el exterior.

En el año 2012, adquiere la nacionalidad mexicana como una forma de agradecer el arropo que le dio México, la cual presume con orgullo junto con la guatemalteca.

La Sociedad Mexicana de Cardiología le otorga en noviembre de 2017 el Premio Salvador Aceves al Maestro Distinguido, una de las distinciones más preciadas que otorga la SMC cada dos años a uno de sus miembros, convirtiéndose en el primer Cirujano Cardiotorácico que recibe este premio.

El 11 de octubre de 2017, es nombrado jefe del Departamento de Cirugía Cardiotorácica del Instituto en reconocimiento a su capacidad organizativa y de formar grupos y equipos de trabajo, con la encomienda de llevar a la actividad quirúrgica del Instituto a niveles de renombre internacional.

En junio de 2019 el Gobierno de la República de Guatemala le otorga la Condecoración “Orden del Quetzal”, que es la máxima distinción honorífica que otorga el gobierno de Guatemala.



***Dr. Samuel Ramírez y su esposa
María del Carmen Ranero Cabarrús.***

En el ámbito familiar ha sabido formar una familia que siempre le ha proveído de confianza y apoyo en todos sus proyectos. Su esposa, María del Carmen Ranero Cabarrús, tuvo actividades destacadas en el ámbito Diplomático guatemalteco, llegando a desempeñar el cargo de Cónsul de Guatemala en México. Astrid, su hija mayor es una destacada Arquitecto con posgrados en Europa y desarrolla su actividad profesional en Barcelona, España y le ha dado dos bellas nietas: Zoi y Ellie. Regina, su hija menor es Médico Pediatra con especialidad en Nutrición Clínica realizada en el Instituto de Nutrición y Tecnología de los Alimentos de la Universidad de Santiago, Chile y desarrolla su actividad profesional en México; producto de un embarazo gemelar les ha dado la alegría de dos nietos: Julieta y Mateo.

En diciembre del año 2020 decide trasladarse a Guatemala en donde continúa con actividades asistenciales, docentes y administrativas. Ha formado equipos de trabajo multidisciplinarios para la atención de pacientes con cardiopatías congénitas y adquiridas en el ámbito privado, forma parte de la Junta Directiva de la Fundación Aldo Castañeda y la representa en el Consejo de Administración de la Unidad de Cirugía Cardiovascular de Guatemala (UNICAR). Además, actualmente participa en las sesiones del servicio de Cardiocirugía Pediátrica (Unicar) discutiendo y operando casos de alta complejidad, y cuando los pacientes son adultos con patología congénita, tenemos la oportunidad de trabajar juntos para bien del paciente cardíopata.

Es Colegiado Activo, miembro activo de la Asociación Guatemalteca de Cardiología y es Miembro Honorario de la Asociación de Cirujanos de Guatemala. Recientemente la Sociedad Mexicana de Cardiología le otorgó un reconocimiento por su labor altruista en beneficio de niños con cardiopatías congénitas.

Definitivamente es un honor para mí poder trabajar con el Dr. Ramírez, a quien todo el que lo conoce lo respeta por su alta calidad humana, profesional, y capacidad de ser amigo, muchos éxitos más y bienvenido nuevamente a Guatemala para poder seguir sirviendo. FELICIDADES.